



JOURNÉE « LA FRANCOPHONIE »
« L'ACADÉMIE DES SCIENCES D'OUTRE-MER INTERPELLE
LE SOMMET DE LA FRANCOPHONIE »
7 JUIN 2024

PROPOS INTRODUCTIFS

par Michèle BOISVERT

Déléguée générale du Québec à Paris,
représentante personnelle du Premier Ministre du Québec pour la Francophonie (CPF)

Monsieur le ministre chargé du Commerce extérieur, de l'Attractivité, de la Francophonie et des Français de l'étranger, cher Frank Riester,
Monsieur le Président de la Cour suprême du Bénin, Président de l'Association africaine des Hautes Juridictions francophones, Victor Adossou,
Monsieur le Président de l'Académie des sciences d'outre-mer, Louis Dominici,
Monsieur le Secrétaire perpétuel de l'Académie, Dominique Barjot,
Monsieur le Recteur de l'Agence universitaire de la Francophonie, Slim Khalbous,
Monsieur l'ancien Délégué général du Québec à Paris, ancien Secrétaire général de l'Agence de coopération culturelle et technique, cher Jean-Louis Roy,
Distingués Invités,
Chers Amis,

D'abord, merci à l'Académie pour cette invitation. Je suis très heureuse d'être ici avec vous, dans ce lieu chargé d'histoire, afin d'associer le Québec à l'ouverture de cette journée consacrée à la Francophonie, dans toute sa diversité.

AU QUÉBEC

Vous le savez, le Québec, par son histoire singulière et sa situation géographique, forme en Amérique du Nord une sorte d'îlot francophone dans une mer anglophone. Et on y craint aussi la montée des eaux...

La langue française fait partie intégrante de notre culture et de notre identité, et c'est la raison pour laquelle nous déployons autant d'efforts pour la protéger.

Parmi les gestes forts posés ces dernières années par notre gouvernement, on peut rappeler l'adoption en juin 2022 de la loi sur la langue officielle et commune du Québec : le français. Elle est venue compléter et mettre à jour la Charte québécoise de la langue française, en renforçant la protection du français dans l'espace public, au travail et à l'école, notamment. Elle a aussi officialisé la création d'un véritable ministère de la Langue française, dont le titulaire actuel, Monsieur Jean-François Roberge,



est venu en France l'an dernier et a notamment participé à l'inauguration de la Cité internationale de la langue française à Villers-Cotterêts, projet pour lequel le Québec est le premier partenaire international.

La loi a mené également à la nomination d'un commissaire à la langue française, indépendant du gouvernement dans l'exercice de son mandat, et qui a en particulier pour fonction de surveiller l'évolution de la situation linguistique au Québec. La commissaire adjointe, Madame Stéphanie Cashman-Pelletier, sera d'ailleurs des vôtres cet après-midi afin de vous entretenir plus en détail sur l'état du français au Québec, et de vous présenter les différentes initiatives qui y ont été déployées en matière de promotion et de défense de la langue française.

AVEC LA FRANCE ET DANS LA FRANCOPHONIE

Avec ses quelque 9 millions d'habitants, le Québec ne peut toutefois mener seul ce combat pour sa langue nationale. Depuis plusieurs années, nous pouvons compter sur nos alliés et partenaires que sont les autres États francophones, et la France en particulier, pour faire front commun.

Ensemble, nous portons plus haut la voix du français et, plus largement, celle de la diversité culturelle et linguistique, à l'échelle mondiale.

Nous l'avons fait avec brio à l'Unesco en 2005 pour l'adoption de la Convention sur la protection et la promotion de la diversité des expressions culturelles, qui reste à ce jour une des grandes avancées réalisées en ces matières par notre action diplomatique conjointe.

Le Québec et la France ont aussi travaillé, et travaillent encore, au développement de solutions concrètes pour améliorer la découvrabilité des contenus culturels francophones sur les grandes plateformes numériques qui accaparent de plus en plus de parts de marchés.

Nous poursuivons un travail de mobilisation analogue pour d'autres types de contenus, notamment scientifiques, avec la Délégation générale à la langue française et aux langues de France qui est pour nous un partenaire privilégié.

Au niveau multilatéral et au sein de l'Organisation internationale de la Francophonie en particulier, le Québec s'engage aussi sur plusieurs fronts. Il y assure notamment un rôle de chef de file en matière de promotion du français comme langue des affaires.

Le Québec a été élu à la présidence de la commission économique de l'OIF en 2023, après avoir joué un rôle majeur dans l'élaboration puis la mise en œuvre de la Stratégie économique pour la Francophonie.

Le Québec contribue à de nombreuses initiatives visant à accroître les échanges commerciaux au sein de l'espace francophone, comme la nouvelle Alliance des patronats francophones, où le Conseil du patronat du Québec agit à titre de Trésorier et de Vice-Président pour les Amériques.

J'en profite pour vous informer qu'une mission économique et commerciale de l'OIF, dirigée par la Secrétaire générale de la Francophonie, Madame Louise Mushikiwabo, se tiendra la semaine prochaine au Québec, et j'en serai !

Nous attendons avec impatience le prochain Sommet de la Francophonie, ici même à Paris et à Villers-Cotterêts, pour lequel vous pouvez compter sur le soutien et l'engagement plein et entier du Québec.



CONCLUSION

Vous l'aurez compris, le Québec déploie énormément d'efforts pour la sauvegarde de sa langue et de sa culture – à la fois sur son territoire et par ses relations internationales – avec des partenaires variés qui ont tous en commun la volonté d'agir pour la pérennité et la vitalité de notre belle francophonie.

Je vous remercie à nouveau pour cette généreuse invitation et vous souhaite, à toutes et tous, de riches et fructueux échanges. ○